

論文審査の結果の要旨

氏名 渡辺 英徳

重力を含めた相互作用の統一理論の構築に向けて、超弦理論はすでに30年を越える研究の歴史があるが、ここ10年位ほどの間に起こった新展開によりその内容の深さがますます認識されてきた。特にそれまではほとんどわかつていなかった超弦理論の非摂動的な側面について飛躍的な進展がなされた。そこで鍵になる役割を果たしているのは、Dブレーンと呼ばれる弦理論の新しい自由度である。Dブレーンは、摂動的な弦理論の描像では、開弦の端点によって記述されるが、弦理論特有の自己完結的性質により、弦とは異なった力学的実体とみなせる。Dブレーンは、弦のラモンーラモン(RR)セクターの基底状態であるゲージ場に関する保存チャージを有する場合には安定に存在できるが、そのような安定なDブレーンの他に様々な不安定なDブレーンも存在する。弦理論で無数に可能な摂動的な真空状態の間の相互関係や、その間で起こりえる相互転移の力学を調べるには、Dブレーンを取り入れた摂動論を越えた取り扱いが不可欠である。

そのような方向に向け、弦の非摂動的な定式化としてもっとも古くから議論されているのは、原理的には弦の生成・消滅を取り扱うことが可能な方法論である弦の場の理論である。この立場からのDブレーンに関するこれまでの仕事の多くはDブレーンが開いた弦の端点のなす超平面に他ならないことから、開いた弦の場理論を用いるものであり、過去数年でさまざまな進展がなされた。これに対し、本論文では、閉じた弦の立場ではDブレーンを閉じた弦の源としての境界状態($|B\rangle$)と呼ばれる特別の状態として定式化できることに着目し、この境界状態そのものを閉じた弦場理論のある種の力学的方程式によって特徴づける可能性を探究した。それによって、本論文で“Idempotency relation”(幕等関係式)と呼称される関係式

$$|B\rangle * |B\rangle \sim k|B\rangle$$

が成り立つことをボソン弦の場合についていくつかの異なった方法により示し、さらにフェルミ弦を含む超対称弦理論への拡張を議論した。

次に各節の概要を述べる。序論である第1節では本論文の背景である最近の弦理論の発展、特にDブレーンの弦場理論による定式化に関するこれまでになされたアプローチによる結果とその特徴、残された課題等を論じた。

次に本文に入り第2節は、本論文の以後の議論への準備として、境界状態の基本的性質が纏められている。第3節では、共変的弦場理論の具体例として知られているいわゆ

る HIKKO 理論の概要について説明がなされている。第 4 節では、まず前章で議論した HIKKO 理論で定義されている弦場の積の規則に基づいて、Idempotency relation の導出を、二つの異なった方法で遂行している。一つは、演算子形式により直接境界状態の積を計算する方法である。二つ目は、共形場の理論の方法を援用して共形写像を用いて弦場の積を計算する方法である。ただし、二つ目の方法では、弦の積の定義において境界状態に対する条件が保存されるという必要条件の議論にとどまっている。さらに、共変的弦場理論で通称 Witten 型と呼ばれる弦場の積の定義の場合についても同様な関係式が成立することが示されている。続く第 5 節では、前節で導かれた関係式に対して微小な摂動を加えたときに、この関係式を保存するために摂動が満たすべき条件を分析している。特に、摂動として境界上に開いた弦の頂点演算子を挿入した場合について、開いた弦の自由伝播に対応する質量条件および横波条件が得られている。次に、第 6 節は本論文の内容のうちこれまでまだ公表されていない部分であり、超対称性のある弦理論への拡張が論じられている。第 4 節で導かれたボソンの場合の関係式における係数 k は実は発散を含んでいるが、この発散はボソン弦に含まれる虚数質量状態（タキオン）によっているという議論が可能である。それによれば、超対称性理論の場合には、真空が超対称であればタキオンが存在しないので、この発散は避けられると予想される。このような性質を確かめる上でも、超対称な場合への拡張は重要である。しかし、共変的な閉弦場の定式化では超対称性の十分に満足のゆく定式化は、いまのところ知られていないのが現状である。このため本論文では、まず光円錐量子化方による非共変的弦場理論での弦場の積を用いて議論している。相互作用項のいわゆる prefactor を無視する近似での計算により、この場合でもボソン弦と同様な Idempotency relation が成立しているのが確かなことが、D インスタントンの場合を例として議論されている。ただし、近似の不十分さのため、係数が有限になるかどうかについては確定的な議論はできていない。しかし、少なくともボソン弦の場合より発散の程度は落ちる事は明確にされている。次に、RNS 形式に基づいた HIKKO 型の弦場の積の場合に同様な議論をして、係数の発散の程度が確かに D ブレーンの持つ超対称性に応じて変化することを示す証拠が提出されている。以上が本論文の主要な内容である。本論文にはさらに、付録として A-I までの節に分けて本論文の計算に必要な弦場相互作用の数学的性質が論じられている。

以上のように、本論文は閉弦の場の理論に基づき、D ブレーン状態の特徴づけについて考究し、Idempotency relation という新しい関係式の存在を示し、その意味について摂動論に基づく考察を行なった。この関係式の弦の力学の立場からの有効性や解釈などについてはまだ解明されるべき点もいくつかあるが、これまでと異なる視点から新しい関係式を見いだしたことは、この分野の進展にとって有用な新知見であり、本論文は博士論文として十分な内容を備えている。

なお本論文は、松尾泰、岸本功との共同研究に基づくが、論文提出者が主体となって計算および分析を行なったもので、論文提出者の寄与が十分であると判断する。

よって、審査委員会は全員一致で本論文が博士（理学）の学位を授与するのにふさわしいものであると判定した。